
各位朋友和主內肢體： 

原本打算上星期寫牧函，但還是覺得邀請大家讀一次哈巴谷書比較合適，

為免再增加閱讀量，故暫緩至今天才發出。 

這兩天收到不少講道後的回應，無論是當面還是透過訊息回應，我都感受

到各位的支持和關心。我在台上大哭的樣子，以往教會的肢體是司空見慣的，領

詩的時候最常發生，只是近兩年較少這樣的機會。所以也請大家放心，非因為壓

力大或遇到傷心、困難的事，一切仍然安好，感謝各位的支持和關心。 

上星期袁天佑牧師在「信仰百川」出了一篇文章，其中有這兩段： 

「記憶，記念，是聖經中一個很重要的信仰內容。上帝帶領以色列人

出埃及，訂立了逾越節，吩咐以色列人要記念上帝怎樣帶領他們出埃及。新

約時代，耶穌設立聖餐，吩咐信徒要常常舉行，以記念他，直到他再來的日

子。換句話說，從舊約開始不久到主再來，記念是信仰一個很重要的特性。 

記念，回憶，回想，就是不要遺忘，但更重要的，記憶是真相的尋找。」 

以色列人的歷史中，要記念的大多數是艱難、傷痛的事情，在埃及為奴、在

曠野漂流、戰爭、被強國攻擊、據掠，最後亡國、流散各地。然而，再痛的經歷

也當記念，因為那生命和歷史的見證，紀念使我們看清真相，好讓我們看到神的

工作，也明白到無論多難受的日子，總有過去的日子。主的同在，伴我們渡過黑

暗的日子，迎向將來自由的盼望。 

昨天端午節，今天除了吃糭、放假，今年發現網上很多人提起節日起源，那

也是記念愛國者屈原以自己的生命，向當時朝庭發出強烈控訴。 

「日光之下無新事」，即或有人說歷史是由勝利者寫成，而他們也無法完全



消滅那些道出他們暴政和惡行的歷史。義人的犧牲，也許一時未能改變現況，卻

成為了千古傳頌的故事。就連耶穌也是在不義政權的手下被犧牲，而他的犧牲卻

為世人帶來了救贖的恩典，千百年後仍受人記念。 

然而，我們讀著聖經，不單要記念過往的事，耶穌的死和自己的罪，也要記

念那些因別人的罪而受苦，在強權下受逼迫，無辜被流血的人，叫福音因著信徒

在地上的實踐，也給予他們安慰和盼望。 

袁天佑牧師的文章，末段還有一句：

「耶穌說：『真理會使你們得自由。』（約八 32）但我們也可以這樣 

說：『真相才能使我們得釋懷和自由。』」

願我們能持守真理，經歷天國裡的自由。

Andy Pastor 

2021 年 6 月 15 日 


